

EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Correo concertado

Punto de suscripción y venta.

Toledo: D. Elías Galán, Comercio, 82.

Anuncios económicos.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

Se publica martes y sábados.

Suscripción.

Un año..... 5,00 pesetas.
Número suelto..... 0,10
Idem atrasado..... 0,10

Pago adelantado.

El 2 de Octubre

Toda conciencia recta debe protestar de la injusticia allí donde la encuentre. Es un deber de todo hombre honrado proteger el bien, fomentar lo bueno y contribuir a defender la libertad, a cuya sombra nace frondosa la planta del bienestar de las naciones.

Ha pasado un siglo, y hoy, como ayer, los afrancesados son los peores enemigos de la Patria. Napoleón con soldados, la banca judía con masones, son igualmente peligrosos. La Patria y la Fe son inseparables en el escudo de la idea nacional en esta hidalga tierra española que supo descubrir un mundo y conquistarlo cuando sus políticos sabían rezar, y que perdió poder, perdiendo fe, como si el entusiasmo guerrero fuera exclusivamente religioso y el indiferentismo en religión acabara con todo pensamiento fecundo en ideales realizadores de esa obra de progreso que admiró a los pueblos todos de la tierra.

Si la europeización consiste en que nos mande Inglaterra y nos explote Francia, no la queremos.

Católicos fuimos los amos del mundo; afrancesados el ludibrio de las naciones.

¡Defendemos nuestra religión, que es el nervio de nuestro poderío, la vida de la Patria, el secreto de nuestro poder!

¡Protestamos de orientaciones gubernativas que llevan la nave del Estado español al escollo de la ruina económica y moral atacando al catolicismo, base segura de la estatua de la cultura que tan en alto pusieron nuestros padres!

¡A LA CATEDRAL!

Este ha de ser el saludo de mañana para los toledanos; esta ha de ser la invitación de los amigos a los amigos; este el ruego de los amos a los criados, de los maestros a sus discípulos; este el mandato de los padres a los hijos.

Porque lo hemos dicho y lo repetimos cien veces; se trata de poner de manifiesto a la faz del mundo entero, y muy principalmente de España, que esta nación es católica, en su mayoría, pese a Canalejas y gente de su laya. Y el mostrarnos indiferentes para asunto de tan vital interés, sería crimen que no debe caber en pecho toledano. Por esto no es para nosotros dudoso que la manifestación de mañana revestirá gran importancia; ni uno sólo de los verdaderos católicos faltará a la cita.

Es más; tantos y tantos de esos que hacen alarde, a veces sólo de palabra, de su catolicismo, tienen en el día de mañana ocasión de poner de manifiesto la verdad de sus afirmaciones. Porque se trata en el día de mañana de una manifestación política, digan lo que

quieran nuestros calumniadores enemigos; se trata de poner de manifiesto nuestra fe y nuestro amor a la religión del Divino Crucificado. De que somos Católicos Apostólicos Romanos, hijos de la verdadera Iglesia, y por tanto, ningún reparo deben tener los católicos, sean de la procedencia que sean, en unirse a la manifestación de mañana, y darnos una prueba de su fe; porque así como el movimiento se manifiesta andando, así el amor a la religión se manifiesta por los actos externos.

¡Oh!, como aplaudiríamos nosotros viendo mañana sentados a la misma Mesa Eucarística, fortaleciendo sus corazones con el pan de los ángeles, a todos los que se llaman católicos. Como gozaríamos contemplando por la tarde, después de haber asistido a la función religiosa de la Catedral é implorado la misericordia divina, por la intercesión de la bendita Madre de Dios en su imagen del Sagrario, a todos los que se llaman católicos, en la espaciosa plaza del Ayuntamiento, manifestando su adhesión inquebrantable a las enseñanzas de la Iglesia y desaprobando los planes de los que la persiguen, y recibiendo humildes la bendición de nuestro Eminentísimo Prelado. Entonces creeríamos en el catolicismo de tantos y tantos que no quieren pasar por anticatólicos, hacen en ocasiones manifestaciones religiosas, y sin embargo, no se les puede exigir sacrificios ni se atreven a hacer pública ostentación de su fe. Mañana es el día de la prueba. Las circunstancias lo exigen y es deber de todos.

A la Catedral, pues, en el día de mañana los que se precien de católicos, que la religión no está en las palabras sino en las obras.

Apuntes de mi cartera.

¡La casa por Dios!

Verdad es que los católicos del norte, del noroeste, del levante de España, muchos de Extremadura, y aun muchos también de Sevilla y particularmente de Granada, son más activos, más propagandistas y más batalladores y valientes que los de las provincias vecinas de Madrid. A pesar de lo cual, ¿quién duda que el espíritu propagandista va cundiendo de año en año aun en estas provincias centrales? Porque si se compara la vida pública de los católicos de hoy con la de los católicos de hace veinte años en dicha región, notará el menos lince notables incrementos en la propaganda y en todas las ramas del apostolado secolar.

Hoy tenemos más religiosos, más predicación, más lecturas católicas, más escuelas dominicales, más obras sociales, más propaganda, más prensa. Y ¡cosa notable! la mayor parte de estas obras han acaecido, han crecido y han medrado tanto más bizarramente cuanto más reciamente han soplado los vientos de la persecución.

Comenzó a arreciar la persecución al día siguiente de perder España sus Islas Filipinas, y las Islas de Cuba y Puerto Rico; el mismo día comenzó también un nuevo remozamiento de las fuerzas católicas. Sopió luego el vendabal con más furia cuando Canalejas (que morirá pronto) trepó a la presi-

dencia de las Cortes, mientras el General López Domínguez (a quien ya hay que contarle entre los muertos) presidía aquel Gobierno tan francamente anticlerical. El clericalismo, quiero decir, el catolicismo de los españoles comenzó entonces a dar señales ciertas de mucha vida; y hoy las está dando de vida mucho más robusta que entonces porque hoy la fiera anticlerical atla sus uñas con más coraje que antaño.

¡Adelante, pues, católicos toledanos!

En estas luchas que no son miserables luchas de bandería; en este grandioso y solemne combate secular de la santa fe católica—la misma santa fe católica ha de ser la raíz incómovible de todo nuestro pensar y de todo nuestro querer. Para estas batallas del Señor, ¿qué aliento no dan al corazón cristiano las palabras del mismo Dios, que son más duraderas (porque son eternas) que la tierra y que los cielos!

Aunque sea como un grano de mostaza nuestra fe, con ella podríamos remover las montañas; ¡cuánto más podríamos derrocar y aplastar para siempre a Canalejas!

En estos días y en particularmente el domingo venidero, día de la gran manifestación católica de España, abrazaos, pues, con cualquier palabra del Evangelio ó de las santas Escrituras; atadla a vuestro brazo, rodeadla a vuestra garganta, ponedla sobre vuestra cabeza, engarzadla como joya en vuestro corazón. A millares abundan en nuestros libros santos esas palabras de vida que infunden santa fortaleza. Entre todas las cuales yo elijo ahora aquellas del mismo JESUCRISTO cuando dijo:

—AL QUE ME CONFESARE DELANTE DE LOS HOMBRES, A ESE TAL LE CONFESARE YO DELANTE DE MI PADRE CELESTIAL.

Por eso en estas modestas páginas confieso ahora a JESUCRISTO con mi pluma.

Que la verdad de esas palabras evangélicas sea el áncora de mi fe, el aliento de mi alma, viático en estas luchas, y la más firme y consoladora esperanza de la victoria ó del premio.

¡Oh JESUS, salvador de las almas! Yo te confieso ahora delante de los hombres. Si esta pública confesión tiene por tu divina gracia algún mérito, que sirva, te ruego, para alentar a mis hermanos los católicos españoles. Que todos ellos te aclamen y proclamen públicamente a la faz de España entera el próximo domingo para que reines aquí en España con más veneración que en otras partes.

J. Marín del Campo.

Mora de Toledo 26 de Septiembre de 1910

Sermón científico del Rosario.

Dedicado a los suscriptores de «EL CASTELLANO».

Exordio.

Preso andaba de terror
Tease dentro el recinto
del eretense laberinto,
cuando un hilo salvador
le echó de Ariadna el amor,
compadeciendo su suerte
y él así con mano fuerte
mató al fiero minotauro,
saliendo con gloria y laureo
de aquel dédalo de muerte.

Y este mundo fementido,
que es laberinto intrincado,
en que anda errante, cercado,
y de monstruos paraseguido
todo el que anda en él metido?
Mas no será presilario
de tan terrible adversario
quien, cual de Ariadna, reciba
de la Virgen compasiva
el hilo de su Rosario.

Confirmación.

1.ª PARTE

Si la humana inteligencia
inventó la maravilla
de que hablen de silla a silla
los amigos en su ausencia,
y vibración ó influencia
de un ser casi imaginario
convirtió en vocabulario;
¿qué extraño es que tenga el suelo
su teléfono hasta el cielo
en la Oración del Rosario?

Telefonema a Dios Padre,
¿cuál mejor que el Padre nuestro,
que redactó el Hijo Maestro?
¿Habrá despacho que cuadre
tan bien a la Virgen Madre
como el del Ave María?
¿Y angélica jerarquía
envió a Dios uno y trío
telegrama más divino
que el Gloria Patri le envía?

2.ª PARTE

Si hay un hilo puesto en juego
entre estación y estación,
que marca la dirección
de nuestros carros de fuego
y calma el desasosiego
del choque ferroviario;
más seguro itinerario
trazan del hombre a la vida,
evitando su caída
los Misterios del Rosario.

Por los torcidos senderos
de goce, interés y gloria
fué errante la humana historia;
mas halló los derroteros
de los gozos verdaderos
en los Misterios gozosos,
encontró en los dolorosos
camino a toda riqueza,
y vía a toda grandeza
en los Misterios gloriosos.

3.ª PARTE

Como al carrete ó bobina
hilo eléctrico arrollado
en haz potente asociado
da volteo a la turbina
y hace estallar en la mina
el bloque más refractario;
tal vence a todo adversario
y obra prodigios sin cuento
y da vida y movimiento
la Asociación del Rosario.

¿Qué extraño es que la Oración
tenga toda fortaleza;
cuando el Rosario se reza
en piadosa Asociación,
si hay un tercer corazón,
cuyos ardientes gemidos
no pueden ser desoídos,
el Corazón de Dios-Hombre,
donde quiera que en su nombre
hay dos ó tres reunidos?

Peroración.

¡Salve! Oración bendecida,
que la tierra al cielo enlaza.
¡Salve! Misterio, que traza
las sendas de eterna vida.
¡Salve! Arma fuerte y temida
de las tartáreas legiones,
cuando las Asociaciones
cantan el Santo Rosario

en el hogar y el Santuario,
en aplechs y procesiones.

¡Oh, hilo de oro sagrado,
engarce de pedrería,
que las manos de María
con primor han trabajado!
Yo te llevaré guardado
cual talismán de victoria,
vivo en mi boca y memoria,
enfermo junto a mi lecho,
muerto apretado a mi pecho,
y cual collar en la gloria.

S. Liso y Estrada.

Carraque 24 Septiembre 1910.

Las manifestaciones de mañana.

Hé aquí un ligerísimo resumen de las manifestaciones que en España se celebrarán mañana, Dios mediante, para protestar de la política antirreligiosa del Gobierno canalejista, advirtiendo que estos datos que apuntamos, muy extractados e incompletos aún, se basan en cálculos tomados como *minimum* y seguramente serán superados por la realidad:

Navarra.—Presidirán la manifestación los Diputados á Cortes, Diputados rurales, Concejales y altas personalidades, concurriendo los municipios de toda la provincia con estandartes, banderas de música, etc., etc. Al frente de los pueblos irá todo el Clero navarro.

El ferrocarril del Norte ha habilitado siete trenes especiales, para 2.000 personas cada uno. Muchas personas irán á pie á Pamplona y otros pueblos concurrirán viajando á caballo los hombres y en carros las mujeres. Se buscan alojamientos donde muchos miles de almas puedan pasar la noche de hoy.

Guzpúzcoa.—Después de la Misa de campaña en el paseo de Colón, saldrá la manifestación, á cuyo frente irán Senadores, Diputados á Cortes y provinciales, Concejales y altas personalidades. Concurrirán los municipios de los pueblos con estandartes y músicas.

Se han organizado cinco trenes especiales y es seguro que concurrirán más de 25.000 personas de fuera de San Sebastián, aparte el enorme contingente que dará la capital donostiarra.

Alava.—También habrá Misa de campaña en el Paseo del Prado y acto continuo saldrá la manifestación. De todos los pueblos de la provincia vendrán más de 10.000 personas. Se calcula en unas 35.000 las que formarán la manifestación.

Vizcaya.—El Gobierno *liberalísimo* de Canalejas, manteniendo el estado de guerra en Bilbao, ha demostrado su miedo á la grandiosa manifestación que seguramente se hubiera celebrado en la hermosa capital vizcaína.

Asturias.—Misa de campaña y manifestación, á la que asistirán más de 25.000 personas. En diez trenes especiales vendrán 9.000 hombres de diversos pueblos de la provincia.

La Coruña.—Habrá Misa de Comunión en la Iglesia de Santo Domingo, procesión del Rosario y velada-mitín en el Patronato Católico.

Habrán, además, mitins en los pueblos de Boido, Noya, Arslia y Santiago.

Lugo.—Manifestación solemne. Habrá mitins en Mondoñedo, Rivadeo, Monforte y Vivero.

Orense.—Misa de campaña y manifestación, á la que asistirán más de 8.000 personas.

En los pueblos también habrá mitins y manifestaciones.

Fontevédrada.—Grandiosa manifestación en la capital y *aplechs* y mitins en varios pueblos.

Zaragoza.—En la Basílica del Pilar, solemne función religiosa; después, Junta Católica que en manifestación, á la que concurrirán más de 30.000 almas, recorrerá la población.

Todos los Arciprestazgos organizan actos análogos y en casi todos ellos habrá mitins católicos.

Teruel.—Como en la provincia de Zaragoza, todos los Arciprestazgos de la de Teruel, organizarán actos piadosos, manifestaciones y mitins católicos. En la capital, Comunión general en todos los templos y manifestación.

Huesca.—En Huesca, gran *aplech* en el Santuario de Nuestra Señora de Sala, Misa de campaña y banquete popular. Después, manifestación. En todos los pueblos de la provincia, *aplechs*, mitins y manifestaciones.

Barcelona.—Funcionan 250 juntas locales que organizan la protesta. Habrá función religiosa por mañana y tarde en la Catedral y manifestación.

En Gerona, Lérida y Tarragona, se celebrarán *aplechs* y manifestaciones.

Palma de Mallorca.—Gran manifestación al Santuario de San Alonso y al Gobierno civil, en son de protesta.

León.—*Aplech* en el Santuario de Nuestra Señora del Camino, asistiendo más de 12.000 personas. En los pueblos, actos análogos.

Palencia.—Se calcula en más de 25.000 personas las que asistirán á la manifestación.

Salamanca.—Comunión general, mitin y manifestación, concurriendo unas 14.000 personas. En varios pueblos actos semejantes.

Valladolid.—Se aplaza la protesta para el 9 de Octubre.

En Zamora gran manifestación.

Burgos.—Manifestación, á la que asistirán más de 16.000 hombres. Las señoras colgarán los balcones y lucirán lazos con los colores pontificios. En los pueblos, mitins y manifestaciones.

Ávila.—Se traslada la manifestación al 17 de Octubre.

Logroño.—Mitins y manifestaciones en Calahorra y Haro, acudiendo sólo á este último punto unos 14.000 católicos.

Santander.—Función religiosa, manifestación y mitin, acudiendo representaciones de casi toda la provincia. Se calcula en unos 12.000 el número de asistentes.

Segovia y Sorla.—Actos religiosos.

Madrid.—Gran mitin en el frontón *Jai Alai*.

Ciudad Real.—Actos religiosos.

Cuenca.—Misa de campaña y manifestación.

Guadalajara.—Mitin en el teatro principal.

Badajoz.—Mitin y manifestación en Mérida, como población más céntrica.

Cáceres.—Gran manifestación al Santuario de la Virgen de la Montaña.

Córdoba.—*Aplech* en el Santuario de Nuestra Señora de la Fuensanta. En Luceña, subida al Santuario de Nuestra Señora de Araceli.

Málaga y Jaén.—Actos religiosos.

Granada.—Gran *aplech* en los llanos de Armilla y mitin en el Hipódromo.

Almería.—Solemne función en el templo de Santa María del Mar y manifestación.

Sevilla.—Manifestación y mitin en el Santuario de Nuestra Señora de la Consolación, de Utrera. Están contratados todos los trenes especiales de la provincia.

Cádiz.—Manifestación al Santuario de la Regla, en Chipiona.

Huelva.—*Aplech* en el Santuario de Nuestra Señora de la Cinta.

Murcia.—Grandiosa manifestación, á la que asistirán más de 50.000 personas, yendo 45 pueblos en pleno, de los 90 de la provincia. Las señoras engalanarán los balcones, desde los cuales presenciaron el paso de la manifestación.

Valencia.—Mitin en *Jai Alai*, asistiendo 15.000 personas, y más de 20 *aplechs* con mitins, concurriendo más de 40.000 almas. Se han aplazado algunos para el día 9.

Alicante.—Mitin en el Santuario de Nuestra Señora de la Santa Faz.

Castellón.—En Villarreal, gran manifestación, á la que asistirán de 35 á 40.000 católicos.

Desde Madrid.

Lo primero de que he de hablar hoy á mis lectores es de las manifestaciones católicas que se preparan para pasado mañana y para las cuales hay en toda España un entusiasmo tan grande, que todos los adjetivos encomiásticos que aquí pretendiera yo poner serían escasos, y faltos de color para expresarlo. Nota discordante ha sido la conducta seguida en Bilbao, donde la autoridad

militar ha prohibido la manifestación. El Gobierno que, solucionada la huelga y serenados los ánimos en aquella provincia, ha mantenido el estado de guerra, al solo efecto de impedir el hermoso acto católico, es el único responsable del procesamiento de los individuos de la Junta Católica de Bilbao, que no han cometido otro delito que el de exponer la verdad en su manifiesto. A pesar de todo, Canalejas tendrá que rendirse á la evidencia y la fecha del 2 de Octubre será el principio del fin de su Gobierno democrático y tirano, de triste recordación para cuantos amamos á la Patria y la tranquilidad de los espíritus.

En San Fernando se ha registrado un hecho insólito que más que á sentimiento á risa mueve: se ha cambiado el nombre á varias calles, que llevaban los de Santos y egregios Doctores del Cristianismo, poniéndoles los de ondiados personajes del liberalismo español. ¡Oh, cuánto progresará con ese cambio la ciudad de San Fernando!... ¿Por qué no habrán puesto á ésta el nombre de algún hijo de D. José Canalejas? ¿Sería eso tan democrático!...

Los huelguistas de Barcelona están en la más completa anarquía, habiendo llegado á cometer todo linaje de excesos, incluso acometer á tiro limpio á las fuerzas de Seguridad y resistir á la Guardia civil. Pero el Gobierno entiende que lo más *liberal* es dejar que esas gentes campeen por sus respetos, aunque las personas honradas se vean precisadas á permanecer en sus casas para no exponerse á las contingencias de tropezar con los *apaches* barceloneses.

Ha regresado la Corte. Son muchas las familias aristocráticas que han puesto término á las *imperiosas* vacaciones estivales; son también muchos los políticos que van tornando á Madrid, y la concurrencia en el salón de conferencias del Congreso y en los demás sitios de reunión de gente de pluma (vulgo periodistas) y políticos, se nota ya la animación precursora de las sesiones de Cortes, que parecen han de ser muy agitadas, si se cumple el programa trazado por el Gobierno y opositores.

¿Cae Canalejas? ¿Es verdad que Romanones le ha echado la zancadilla y va á calzarse la presidencia del Consejo? ¡Oh, ese cojo travieso!... ¡Si no hay cojo bueno!... Interrogaciones y exclamaciones son éstas que se oyen á toda hora, sin que haya valiente que se atreva á contestar á unas ni á contradecir las otras. Yo pienso que sí, que el Conde es muy malo, que todo puede esperarse de él y que... *quí viva terra*.

El discurso del Sr. La Cierva en Murcia ha producido buen efecto entre las gentes de orden. ¿Que falta algo y sobran *algos*? ¡Qué duda cabe! Pero marca una orientación, dice muchas cosas... y merece ser leído despacio y estudiado á fondo, porque tiene miga.

No decrece el cólera; antes al contrario, parece que resurge con mayores bríos. Estemos preparados y pidámosle á Dios que nos libre pronto de ese espantable fantasma que nos amenaza.

Y pidámosle el domingo que nos libre de ese otro azote que se llama democracia y cuyos bacilos tienen tan caprichosos nombres como Canalejas, Romanones, Burell, Cobián... *Et sic de cæteris*.

¡Mayor peste!...

Siliceo.

VENTAS CON PEÑA AGUILERA

Con una animación extraordinaria, imposible de describir, se han celebrado en este pueblo las fiestas que anualmente dedica á su Patrona la Virgen del Águila, durante los días 23, 24, 25 y 26 del corriente.

El primer día, por la noche, se quemó una muy vistosa y bonita colección de fuegos artificiales, que gustaron mucho á todo el vecindario.

El día 24 se celebró una solemne festividad religiosa en honor de la Virgen, que desde su ermita y con las solemnidades acostumbradas, había sido conducida á la Parroquia el día antes, estando completamente lleno de fieles el bonito templo. El virtuoso Párroco D. Pascual Lancha ocupó la sagrada cátedra y sus palabras mere-

cieron muchos y muy favorables comentarios de cuantos le escucharon. Por la tarde, en la plaza de la Iglesia, se celebró el ofrecimiento, en el que se puso de manifiesto el piadoso cariño de estos honrados vecinos á su excelso Patrona. Con músicas y bailes en que se compartieron el ánimo los jóvenes forasteros y de esta localidad terminó este segundo día de festejos.

Superiorísima fué la corrida de toros celebrada el día 25, en la que los distinguidos jóvenes de esta localidad D. Salvador, D. Martín y don Mariano Lalanda, al frente de sendas cuadrillas compuestas por varios jóvenes de la mejor sociedad de este pueblo, estoquearon seis novillos alcanzando grandes y muy justas palmas. Banderilleros los Sres. D. Juan y D. Mariano Arroyo, D. Adoración Pintado, D. Eusebio Prieto y D. Aniceto de Castro, que estuvieron acertadísimos y llegaron todos ellos al embroque como los canones de *Pepe-Hillo* y *Cúchares* mandados Oficiaron con la lanza los Sres. D. Eladio Fernández, D. Manuel Ramírez, D. Mariano Utrilla y D. Faustino Isabel. La plaza estuvo (llena) de bote en bote. Presidieron, muy acertadamente el Alcalde, el primer Teniente de Alcalde, señor Arroyo (D. Benito), D. Esquivel Martín y don Félix Conde.

El día 26, por la mañana, fué conducida á su ermita la bendita Patrona del pueblo, presidiendo las Autoridades y con asistencia de todo el vecindario, que con aclamaciones entusiastas y amorosísimas dieron nueva muestra de su intenso amor á la Virgen del Águila. Por la tarde se celebraron carreras de cintas á caballo y de burro, y elevación de globos y figuras grotescas.

Cerrando el número de los festejos, se celebró por la noche una artística y vistosísima cabalgata, cuya belleza excede á toda ponderación, por el lujo y el arte de las carrozas, por el verdadero derroche de flores que en ella se hizo y por el gusto delicadísimo que presidió en su organización. Tres fueron las carrozas que tomaron parte en la cabalgata: la primera, de don Evaristo, D. Salvador y D. Mariano Arroyo, figuraba una *verbena*, preciosamente adornada y con gran propiedad; ningún requisito faltaba en ella y todos los detalles, aun los más pequeños, estaban cuidadosamente atendidos; las bellísimas Sras. Angeles Ruiz, Pilar Martín, Josefina Fernández, Angeles Martín de la Torre, Ana García y Doctores Lalanda, lucían preciosos mantones de Manila, que realzaban sus encantos naturales. La segunda carroza, de D. Gregorio Arroyo y D. Salvador Lalanda, representaba un trofeo laureado, y en ella iban seis preciosas niñas con vestidos de medio paso y airosas mantillas españolas. Por último, la tercera carroza figuraba una *corballe* de flores, de las que las más frescas y lozanas eran, sin disputa, las encantadoras Sras. Sagrario y Carmen Arroyo, Mercedes Bernabé, Pilar Fernández y Adela Bringas, que competían con las lindas flores naturales que constituían el adorno de esta preciosa cesta presentada por los Sres. D. Benito y D. Luis Arroyo. Las carrozas iban escoltadas por jóvenes de la localidad, á caballo, que con hachones encendidos iluminaban el artístico cortejo.

Las Autoridades, y muy especialmente el dignísimo Párroco Sr. Lancha, el Alcalde Sr. Arroyo (D. Gregorio), el Juez D. Salvador Arroyo, y el Secretario del Ayuntamiento D. Pablo Lalanda, organizador de los festejos y al que se debe principalmente su éxito y brillantez, han sido muy elogiados por todos, por el buen orden y la discreción con que las fiestas se han realizado.

Félix Conde.

De la semana.

Curiosa recomendación.—Respecto á las manifestaciones católicas del día 2 de Octubre, consigna un telegrama de Alicante, que entre las instrucciones que allí se han dado para uso de los manifestantes, hay una que se refiere á la indumentaria.

Y dicen, que lo mejor que pueden llevar, es esto: un lazo en la solapa y un fuerte garrote en la mano.

Crecen el entusiasmo.—En toda España crece el entusiasmo con motivo de las manifestaciones proyectadas para el 2 de Octubre, contra el sectarismo imperante que preside el Sr. Canalejas.

Protestas.—De todas parte de España recibe la Junta de Acción católica protestas contra la prohibición de la manifestación católica en Bilbao.

En honor de Ibañeta Marín.—Han marchado á Enguera comisiones oficiales y numerosos militares con objeto de asistir á la inauguración del monumento á Ibañeta Marín.

De Instrucción pública

En el *Boletín Oficial* de esta provincia correspondiente al 21 del pasado mes, se publica una convocatoria por término de quince días, para que puedan solicitar escuelas interinamente los Maestros y Maestras.

—Ha solicitado la jubilación, por edad, don Agustín G. Martínez, Maestro titular de Gálvez.

—Han presentado la renuncia del cargo de Maestra interina de Puebla de Almoradici, doña Máxima Villar, y la Maestra en propiedad de La Mina, D.^a Perfecta Centenera.

—Ha tomado posesión el Maestro nombrado interinamente de Valmojado D. Bartolomé García y González.

—Ha sido nombrado Maestro en propiedad de Villares (Soria), D. Eusebio Barragán Minaya, que desempeña la de Alcolea de Tajo.

—Por Real orden de 21 del pasado, ha sido nombrada Maestra sustituta de una escuela pública de esta capital D.^a Manuela Perale.

—Ha sido nombrado Maestro en propiedad de la escuela mixta de Las Ruedas (Logroño), D. Gabriel Uriarte, que desempeña interinamente la escuela de Beneficencia Provincial de esta capital.

—Ha sido nombrado Maestro en propiedad de Humanes (Madrid), D. Arsenio Cuenca, que desempeña la de Parades de esta provincia.

—Han empezado las clases en las escuelas públicas de Santa Cruz de la Zarza, por haber decrecido la enfermedad de *Coqueluche*.

—Ha sido nombrada Maestra en propiedad de la escuela mixta de Torrobía del Campo (Cuenca), D.^a María Sobrinos, que desempeña interinamente la de Mejorada.

—Han sido nombrados Maestros en propiedad de Navalagónella (Madrid), D. Mariano Olmeda, que desempeña la de Buenaventura; doña Manuela Fernández, de Cerralbo, que lo es de la de Magán; D. José Cabrero y Cabrero, para Calzada de Oropesa, y D.^a Dolores Alcubilla, de la mixta de Membrillo.

—Se hallan vacantes las escuelas de Seseña y Marrupe, ambas de Maestras.

—Ha sido nombrada D.^a Juliana López Maestra de Afuera (Córdoba), que lo es de la de El Toboso.

—Ha sido nombrada Maestra sustituta de Guadamur, D.^a Narcisca Martín Valeria, y con igual carácter de la de Noblejas D.^a Adeline Larraga.

DE LA PROVINCIA

Talavera.

Los Concejales republicanos de esta ciudad, que sólo son dos, á imitación de sus correligionarios de Madrid, quieren suprimir el impuesto de consumos antes que en dicha Corte, para no sólo llevarles la delantera, si no para que de ellos tomen ejemplo.

—Pasó la feria con un tiempo hermoso, como no se pensaba, y sin incidentes desagradables, puesto que la policía de aquí, con muy buen olfato, y secundada por dos inspectores de la de Madrid, alistó en filas el primer día nada menos que á diecisiete espadistas, alojándolos en la hospedería de la cárcel; en su mayoría son todos chiquillos y no han faltado á éstos los consiguientes garrotazos en la mollera al intentar poner en práctica los trabajos propios del oficio.

La concurrencia á la feria no ha sido tan numerosa como se suponía y se han hecho varias transacciones al alza, sobre todo en el ganado vacuno.

—En la madrugada del día 23, y en los cajones del ferri, falleció repentinamente el vecino de Torrijos Pedro Rivera, de oficio zapatero; dado conocimiento al Juzgado, se procedió á la autopsia y espelio del cadáver (q. e. p. d.).

—El 26 fué cogido por el carro que guiaba, en las inmediaciones de esta ciudad, el vecino de Casalegas Joaquín de la Liave, el que, conducido á la casa de un amigo, pudo apreciarse la fractura de dos costillas y lesionado uno de los pulmones, continuando en grave estado.

—Para conmemorar el día 2 de Octubre, se ha organizado solemne función en la Parroquia de Santiago, de donde por la tarde saldrá en Procesión la Virgen del Rosario hasta la Ermita del Prado, donde á toda orquesta se cantará por escogidas voces la *Salve* del maestro Eslava, y para cuya función hay gran entusiasmo.—*El Corresponsal*.

Olas del Rey.

Mañana 2, se celebrará con gran solemnidad la fiesta de Nuestra Señora del Rosario y el 3, por la tarde, habrá corrida de toros.

Montezargón.

Se ha publicado el cartel de la corrida que ha de verificarse el día 2 con motivo de las fiestas

del Rosario, figurando como matador Salvador de la Oasa (*López*), actuando de sobresaliente Enrique Vegas, con la demás cuadrilla de banderilleros.

Se nota extraordinaria animación y gran concurrencia de forasteros; la banda de música de Alcabón llegará mañana.

—Se están haciendo trabajos de reconstrucción en la Iglesia Parroquial.

Pepino.

Ha quedado establecido el turno de Comunión diaria.

—Merece plácemes el Alcalde de la localidad por la energía en el sostenimiento de la prohibición de caza.

—Ha regresado del balneario de Montemayor D. Luis Martínez.

—Se ha inaugurado en esta Parroquia la Catequesis, oscilando su asistencia entre 80 y 90, aparte de las no pocas personas mayores que asisten á las explicaciones.

Consuegra.

Han sido anunciadas las vacantes de tres plazas de Médicos titulares de este pueblo, con la asignación anual de 1.000 pesetas cada una.

Navamorcuende.

En la noche del 22 del pasado, y en el sitio denominado «Valdecarreta», del término de este pueblo, desaparecieron seis cerdas de la propiedad de D.^a Eusebia Cano, ignorándose si el hecho ha sido casual ó se trata de un robo.

Villafraanca de los Caballeros.

En el Juzgado municipal de este pueblo se halla vacante la plaza de Alguacil, pudiéndose solicitar en el plazo de quince días, á contar desde el día 27 del pasado mes.

Torrijos.

Para el día 21 del actual se halla señalada, para que tenga lugar en el Juzgado de instrucción de este pueblo, la subasta de una casa sita en el pueblo de Portillo, y su calle de la Iglesia, número 10, siendo su tipo de tasación de 5.198,50 pesetas, por cuya cantidad sale á subasta.

DE LA CAPITAL

Plazas de seisas.

El Boletín Eclesiástico del Arzobispado, correspondiente al 20 de Septiembre, llama á oposiciones á los niños que se crean en condiciones para obtener plaza de las tres que hay vacantes de seisas en la Catedral.

El plazo de admisión de solicitudes terminará el 12 de Octubre hasta las doce de la mañana, verificándose los ejercicios de oposiciones al siguiente día.

Los solicitantes han de ser hijos legítimos, de siete á diez años, instruidos en las primeras letras y poseer voz de triple.

En el Ayuntamiento.

En la sesión celebrada el miércoles por la Corporación municipal, se tomaron los acuerdos siguientes:

Quedaron aprobadas las bases para el servicio de sacrificio de reses de cerda en la temporada de 1910 á 1911.

Pasó á la Comisión, para su estudio, las condiciones para el arrendamiento del arbitrio de pesas y medidas.

Se autorizó para ejecutar obras á D.^a Inocencia Díaz, como asimismo á los Sres. Pérez y Paradinas para usar el escudo de la ciudad en la fabricación de tejidos.

Dióse por enterada la Corporación del informe del Arquitecto indicando la urgencia de hacer obra en el muro por bajo del Miradero.

El mismo acuerdo recayó sobre un decreto de la Alcaldía para que sigan las obras de desmonte por bajo de la escalinata de dicho sitio en evitación de probables desprendimientos de piedras.

Pasó á la Comisión una moción del Sr. Castellano dando conocimiento de las calicatas efectuadas en la margen del río Tajo y proposición de la apertura de pozos, acompañando presupuesto.

Y por último, visto el informe del Arquitecto sobre las obras que han de hacerse en el Teatro de Rojas, se acordó que dictamine claramente lo que deba de hacerse con la mayor brevedad.

Oposiciones á becas.

A cincuenta accienden el número de opositores que se han presentado para obtener las medias becas anunciadas para los latinos en el Boletín Eclesiástico.

A siete el número de los que están haciendo oposiciones para las becas enteras de Filosofía y á cuatro los de Teología.

Para el examen de ingreso se han presentado treinta y uno, de los cuales dieciocho han tomado parte en las oposiciones antedichas.

Romería.

Mañana domingo tendrá lugar la que usualmente se celebra en los alrededores de la Ermita

de San Jerónimo, que, á no dudarlo, se verá concurrir de romeros.

A más de la solemne función de por la mañana, por la tarde se dará á adorar la Reliquia de tan piadoso Santo y se rezará el Santo Rosario.

Durante toda la tarde una banda de música ejecutará diversas piezas de su repertorio.

Oposiciones.

Hállase vacante en la Catedral de Burgos una Canonjía que se dará previa oposición. La documentación puede presentarse hasta el día 25 de Octubre.

También hay vacante un beneficio en la Catedral de Ceuta. Las solicitudes y documentos se reciben hasta el día 7 de Octubre.

El cólera.

Se acerca con pasos de gigante. Por espíritu de conservación debemos prepararnos á la defensa para conseguir el éxito más completo, lo que alcanzaremos tomando el exquisito y aromático Café torrefacto de *La Estrella*, que vende Angel Barroso en su acreditado Establecimiento de Confeitería y Coloniales, calle Real del Arrabal, núm. 24, teléfono 24.

Concurso á Curatos.

El Boletín Eclesiástico de Sevilla anuncia el concurso parroquial, hallándose vacantes 108 curatos de todas categorías. Hasta el día 22 de Noviembre puede presentarse la documentación para tomar parte.

Bien venido.

El lunes por la noche regresó con toda felicidad el Ilmo. Sr. Obispo Auxiliar, habiendo hecho la visita pastoral y recorrido los pueblos del Arciprestazgo de la Estrella. En todas partes ha sido objeto de manifestaciones de respeto y simpatía, que siempre se granjea con su fino trato social.

El lunes, Dios mediante, saldrá para la provincia de Albacete y continuará sus trabajos apostólicos en los Arciprestazos de El Bonillo y Alcaras.

Renuncia.

Ha sido aceptada la renuncia que tenía presentada la Profesora D.^a Paula C. Crespo y Rodríguez, del cargo de Secretaria de la Escuela Normal de Maestras.

Subasta.

El día once del actual tendrá lugar, en la casa número 2 de la plaza del Corral de Don Diego, la subasta de una tierra sita en el término de esta población, denominada Palomarejo, y otra también en el mismo término y sitio de Pozuela, tasadas ambas en 37,60 y 1.046 pesetas, por lo que se subasta.

Vacante.

Por la Audiencia Territorial de Madrid se anuncia la vacante de Médico Auxiliar de la Administración de Justicia del Juzgado de instrucción del pueblo de Lillo, para lo cual se admiten solicitudes en el Juzgado citado.

Convocatoria.

Para el día de hoy se halla citada la Excelentísima Diputación provincial, á fin de dar comienzo al segundo período semestral.

Nombramiento.

Ha sido nombrado Recaudador de Contribuciones para toda la provincia D. Enrique Serrano Valero.

Clases pasivas.

A cobrar.—De diez á doce de la mañana de hoy 1.^o de Octubre queda abierto el pago á las Clases pasivas, que obran en la Tesorería de Hacienda de esta provincia, por el orden siguiente:

Día 1.^o—Retirados de Guerra y Marina, y Cruces.

Día 2.^o—Montepío civil, Jubilados y remuneratorios.

Día 4.^o—Montepío militar.

Días 5 y 6.—Todas las nóminas en general.

SECCION RELIGIOSA

Cuarenta Horas.—Día 2, Iglesia de Santa María Magdalena, y 3 y 4, Convento de Gaitanas.

Santa Iglesia Catedral.—Mañana 2, á las siete de la mañana, Misa de Comunión general, que celebrará en la amplia Capilla de Nuestra Señora del Sagrario el Emmo. Sr. Cardenal. Por la tarde, á las tres y media, se cantará el *Monstra te esse Matrem* y se colocará entre Coros á dicha imagen; se rezará el Rosario, seguirá el Sermón, á cargo del Canónigo Magistral D. Antonio Alvaro Ballano, y se cantará la *Salve* á toda orquesta, terminándose con Procesión por el ámbito de la Iglesia con la misma milagrosa Imagen.

Convento de Santa Isabel.—Continúa la Novena dedicada á San Francisco de Asís. Todas las tardes, á las cinco, se expendrá á Su

Divina Majestad, acto seguido se rezará la Estación, la Corona de Nuestra Señora, seguirá el Sermón, Novena, Gózos y Reserva, terminando con la Antífona, Verso y Oración del excelso Santo.

Predica todas las tardes el M. R. Padre José García y García, religioso franciscano.

El día 4, último de estos cultos, á las diez, será la función principal, con Exposición y Sermón, á cargo de dicho Padre José García.

El día 5 celebrará sus cultos mensuales la Pia Unión de San Antonio de Padua. Por la mañana, á las ocho, Misa de Comunión, y por la tarde, á las cinco, el ejercicio correspondiente, predicando D. Calixto Rubio.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Todos los días, desde las cinco hasta las ocho y media, Misa rezada de media en media hora.

Los sábados Misa de la Virgen, cantada, á las seis y media, y por la tarde, á las seis y media, *Salve* solemne, después Rosario y Visita á la Santísima Virgen del Carmen.

Los domingos y días festivos Misa coral, cantada por el pueblo, á las diez.

Ermita de San Jerónimo (extramuros). Mañana 2, á las ocho, Misa rezada, y á las diez, la función principal, en la que será orador don Ramón Molina y Nieto. Por la tarde, á las cinco, se rezará el Santo Rosario y se dará á adorar la Reliquia.

Iglesia de los Padres de la Compañía.—Todos los días Misa á las cinco y media, y de media en media hora hasta las nueve.

Convento de Jesús y María.—Solemnes cultos dedicados á María Santísima del Rosario durante todo el mes de Octubre. Todos los días, á las seis y media, Misa rezada. Por la tarde, al toque de Oraciones, Exposición, Estación, Santo Rosario con los Misterios cantados y Reserva.

Los sábados y domingos, después de la Reserva, *Salve* cantada.

Mañana 2, festividad de Nuestra Señora, á las diez, Misa solemne con Exposición y Sermón, predicado por D. Carlos Anco de la Cuerda.

Iglesia de San Román.—Todos los días festivos hay Misa rezada á las nueve.

Los sábados, al toque de Oraciones, Rosario y *Salve*.

Iglesia de San Pedro Mártir (Asilo).—Hoy da principio la Novena á Nuestra Señora del Rosario. Todos los días, no feriados, habrá Misa cantada á las diez, y por la tarde, á las cinco, Rosario, Letanía, Novena, Motete y *Salve*.

Mañana 2, á las diez, función solemne con Exposición y Sermón, á cargo éste de D. Pablo Marcos Lozano y Martín. En la tarde de este día, y á las dos y media, se rezará el Rosario y á continuación la Novena.

SE ARRIENDA

una casa en el Callejón de Gigantones, núm. 5, compuesta de *catorce* habitaciones, perfectamente ventiladas; patio, pozo, aljibe, fuente é instalación de luz eléctrica.

Razón, Vicario, 8.

ESTÓMAGO

Una buena digestión asegura la salud y equivale en la mayoría de los casos á robustez y bienestar físico é intelectual. Muchos enfermos del aparato digestivo se quejan de dificultad en las digestiones, tardando á veces, en vez de tres ó cuatro horas, ocho y diez ó más en terminarse. Con el Elixir Estomacal de

SAIZ DE CARLOS

(Stomalix)

se abrevian las digestiones

lo mismo en el estómago que en el intestino, por aumento de fuerza funcional, pues es preciso

PROCURAR ESTÓMAGO A QUIENES CARECEN DE EL por medio de medicamentos que aumentan la secreción del jugo gástrico, la motilidad del estómago y su potencia fortificante para digerir y asimilar.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite por correo foliado á quien lo pida.

INTESTINOS

TOLEDO

IMPRESA DE LA VIUDA E HIJOS DE J. PELLI
Comercio, 55, y Lucio, 8.



No bebas más, este vicio no es más que nuestra ruina.

Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras.

Los esclavos de la bebida pueden ser librados de éste vicio, aun contra su voluntad.

Una cura inofensiva llamada Polvo Coza, ha sido inventada, es fácil de tomar, apropiada para ambos sexos y todas edades y puede ser suministrada con alimentos sólidos ó bebidas, sin consentimiento del intemperante.

MUESTRA GRATUITA. Te las aquellas personas que tengan un embriagador en la familia ó entre sus relaciones, no deben dudar en pedir la muestra gratuita de Polvo Coza. Escribe hoy Coza Powder Co., 78 Wardour Street, Londres, Inglaterra. El Polvo Coza puede ser también obtenido en todas las farmacias y si Vd. se presenta á uno de los depósitos al pl. indicados puede obtener una muestra gratuita. Si no puede Vd. presentarse, porde describir para adquirir la muestra gratuita, dirijase directamente á

COZA POWDER CO. 78 Wardour Street, London 492

Depósitos: En Toledo, Farmacia de D. José María de los Santos, calle de la Plata, núm. 23.—En Calzada de Oropesa, Farmacia de D. Justo Fernández.—Talavera de la Reina, Farmacia de D. Pablo Congregado, Medelita, 9.

Red Telefónica de Toledo.

Administración.

Elogiar una vez más las ventajas del teléfono en todos los casos de la vida en sus distintas manifestaciones, resultaría casi pesado; pero no poder de relieve las facilidades que esta Red Telefónica proporciona á sus abonados, sería una inmodestia mal entendida.

Siu previo depósito de cantidad alguna ni pago de instalación y por sólo veinticinco céntimos diarios, puede tenerse en casa un bonito aparato eléctrico que en ningún caso pueda apodarse por los económicos de chisme inútil, si no muy al contrario, pregonar buen gusto y cultura, comodidad práctica sin límites, salvaguardia para casos de accidentes y lo admirable que resulta, sin necesidad de salir de su domicilio, poder conferenciar con los abonados de Toledo y también con los de las diferentes capitales que hasta la fecha tiene autorizado el Estado.

¿Habrás nada más cómodo, útil y económico que lo expuesto por esta Empresa? ¿Hay todavía algún resagado que dude por tan poco dinero disfrutar de tan excelentes ventajas y servicios?

La Unión Eclesiástica

Grandes talleres de ropa talar

de

D. José Cavanna

Plaza del Celenque, núm. 1.—MADRID

Nueva Confeitería,
Pastelería y Repostería

de

Tomás Abarrátegui

7—Cuatro Calles—7
TOLEDO

Cafés, bombones, dulces finos y pastas. Riquísimos pasteles con toda clase de cremas. Ensambladas mallorquinas, únicas en Toledo.

DOMINGO MARTÍN
Calderero mecánico.

Construcción de aparatos de destilación, norias, bombas para elevación y extracción de agua, depósitos para agua. Especialidad en cocinas económicas para obreros para carbón y leña, centrales para hoteles, hospitales, etc. Se estaña toda clase de batería de cocina.

Santa Úrsula, 16, Toledo.

SE ALQUILA

un piso 2.º en el callejón del Vicario, número 12, cerca de la Catedral. Tiene agua de fuente y aljibe. Darán razón en la misma casa.

DROGUERIA Y PERFUMERIA
DE

JULIO GONZÁLEZ Y HERMANOS

La mejor surtida en tubos de colores al óleo, pastillas de acuarela, pinceles, telas y postales preparadas, paletas de pintor, barnices para cuadros, purpurinas y esmaltes.

Ortopedia, gomas, específicos y aguas minerales. Especialidad en inciensos y gomas de Arabia, de calidades escogidas. Agua de Colonia y Ron-Quina, desde 2,50 pesetas el litro. Placas y películas fotográficas, postales y papeles sensibilizados, reveladores y vero-fijadores, cartulinas, prensas, cubetas, embudos, filtros, escurridores, copas graduadas, linternas, tripodes y toda clase de accesorios. Máquinas fotográficas desde 10 pesetas en adelante.

Visítad esta casa: es la más económica.

Calle de Garcilaso de la Vega, núms. 1 y 3, TOLEDO

Gran taller de Coches y
Agencia de Transportes

de la

Empresa de coches de los Ferrocarriles

de

Madrid, Zaragoza y Alicante.

CENTRAL: Plata 28.—Teléfono 54.

COCHERAS: San Salvador, 4.—Teléfono 143.

TOLEDO

ESTATUARIA RELIGIOSA
CARTÓN MADERA

Todas las imágenes que vende esta casa se pueden bendecir é indulgenciar, según se prueba por el Decreto dado en Roma.

En existencia, hay siempre en los tamaños corrientes San José, San Antonio, los Corazones de Jesús y María, la Virgen del Carmen, la Purísima, etc., etc., y para el culto en Iglesias, tanto en imágenes como en crucifijos, se hacen de todos los tamaños.

Se facilitan precios y diseños y los pagos pueden hacerse á plazos convencionales.

ARTICULOS DE PLATA MENESES PARA IGLESIAS Y ORATORIOS

SEBASTIÁN DÍAZ-MARTA
COMERCIO, 10.—TOLEDO

Antigua fundición de campanas

de

Constantino de Linares Ortiz
Carabanchel Bajo, MADRID



Esta antigua casa, que durante muchos años ha sido fundidora de toda la Archidiócesis de Toledo, ofrece á todos los Párrocos sus servicios para la refundición de las campanas rotas; el bronce que emplea es de la mejor calidad; desde muchos años viene recomendado por los Boletines Eclesiásticos.

B. Cortecero.

Dorador á mate y bruñido.

Se doran Altares, Carrozas, etc.—Plaza de la Magdalena, núm. 11, Toledo.

Taller de escultura
y
restauración de imágenes religiosas

Barrio Nuevo, 17, TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronce para retablos, panteones, estatuas, etc., etc.

Se dan presupuestos.

Facilidades en los pagos. Conspítase este taller.

MARKA DEPOSITADA



CHOCOLATE DE LA TRAPA

FABRICADO POR Los Religiosos Cisnercienses VULGO

TRAPENSES

DE SAN ISIDRO EN VENTA DE BAÑOS.

	PAQUETES	PASTILLAS	PESETAS
1.ª marca: Chocolate de la Trapa.	De 400 gramos.....	14, 16 y 24	1,25, 1,50, 1,75, 2 y 2,40
2.ª marca: Chocolate de Familia.	14 y 16	1,50, 1,75, 2 y 2,50
3.ª marca: Chocolate Económico.	16	1 y 1,25

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián.—Cajitas de merienda, 3 pesetas, con 64 raciones. Descuentos desde 50 paquetes. Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y á la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen taras de encargo desde 50 paquetes. Al detall. Principales almacenes.